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本报讯 （全媒记者 沈尚）为服
务船员发展，近日，交通运输部海事
局公布《中华人民共和国海事局第五
批便利船员服务清单》，将于 7 月 1
日起正式实施。

第五批便利船员服务清单内容
包括：内河船舶可向任何具有核发相
应内河船舶最低安全配员证书权限
的海事管理机构申请内河船舶最低

安全配员证书；内河船舶根据营运需
求，可同时持有航行于不同航段和水
域所要求的最低安全配员证书。新
版证书可直接用 A4 纸打印；依法取
得从事海员外派业务许可的机构，根
据业务发展需要，可向任一直属海事
管理机构申办相关业务。

此外，近期部海事局还印发通
知，要求进一步深化海员外派业务

“放管服”改革，更好地服务我国航运
业发展，降低企业制度性交易成本。

通知要求，各直属海事管理机构
应对海员外派机构申办业务提供便
利，进行业务权限确认，健全档案管
理制度，依法实施监督管理。对于监
管中发现违法违规行为的，应通报该
海员外派机构外派业务许可机关，并
在船员管理系统予以记录，暂停该海

员外派机构 6 个月网上办理业务的
便利，发生两次及以上违法违规行为
的，禁止其网上办理业务。

对于不再具备规定条件的海员
外派机构，由做出许可的海事管理机
构责令限期改正，在规定期限内未能
改正的，应当依法撤销海员外派机构
资质，办理海员外派机构资质证书的
注销手续。

本报讯 （全媒记者 沈尚）近日，审计署正式发布
我国首份长江经济带生态环境保护审计报告。报告
显示，长江经济带 11 省（直辖市）和有关部门有序推
进生态环境保护工作，取得了一些成效，但在资金管
理使用、资源开发和生态保护、污染治理等方面也存
在部分突出问题。

从审计情况看，11 省（直辖市）和有关部门认真
贯彻党中央国务院关于长江经济带发展的决策部
署，按照“共抓大保护、不搞大开发”的要求，积极采
取措施加强污染防治和生态修复，通过召开相关会
议、制定或修订相关制度、开展各类专项行动、落实
河长制、湖长制等方式，有序推进生态环境保护工
作，取得了一些成效。相关省份的污水和垃圾处理
能力有所增长，水、大气等污染治理阶段性任务完成
情况较好，生态环境质量得到改善。

除了取得的成效，审计也发现了部分问题，突出
表现为资金管理使用、资源开发和生态保护、污染治
理三个方面。比如：有的地方小水电过度、无序开发
问题较突出，有的还形成了生态破坏；部分敏感区域
的城镇污水处理厂未按要求在 2017 年底前达到一级
A排放标准；还有部分项目未按期完成造成资金大量
结存，有的项目建成后未发挥预期效益等。

对此，审计署已依法出具审计报告，提出处理意
见，并要求有关地方政府在整改期限截止后依法向
社会公告整改结果。据了解，目前，有关部门正在组
织对小水电过度开发问题进行专项整改，相关地方
对违规占用岸线等问题已制定整改措施，淘汰 10 蒸
吨以下（含）燃煤锅炉 275 台，关闭或拆除 9 个饮用水
水源地保护区范围内的建设项目，有关单位已收回
部分财政资金。

本报讯 （全媒记者 甘琛）6
月 21 日，烟台首家国际海运快件
中心——烟台国际陆港快件监管
中心正式运营。首批从韩国仁川
发出、通过海运进境的 1815 件快
件，经过海关信息核对、图像检
查、快速验放等环节，顺利通关
放行后被配送至全国各地。

“这批快件由韩国直发，船
从韩国发出到烟台用了 16 个小

时，在这里完成通关后，我们把
快件运到分拨中心进行集中分
拨，下午 5 点到 7 点之间，把快件
运往全国，72 小时之内便可直接
送到国内客户手中。”韵达速递
海外负责人王玉磊告诉记者，烟
台海运快件开通后，仅是韵达速
递，预计每天就有 50 万单的运
量。

海运快件是指通过海运方式

将进出境货物、物品等快件运至
国内并再配送到客户手中。“以
日韩海上航线为例，烟台与日韩
地理位置临近，海运快件夕发朝
至，与传统的空运时间相当，运
费成本比空运节省 70%，实现了

‘空运时效、海运价格’，物流成
本 的 降 低 将 直 接 使 消 费 者 受
益。”山东鸿程物流有限公司总
经理李春磊介绍。

本报讯 （见习记者 周佳玲）
近日，成都对外公布《关于加快构
建国际门户枢纽全面服务“一带一
路”建设的意见》（简称《意见》）和
《建设西部对外交往中心行动计划
（2017- 2022 年）》（简 称《行 动 计
划》），对成都全面服务“一带一路”
建设，高水平建设国际门户枢纽和
内陆开放高地，构建立体全面开放
新格局提出了总体计划和布局。

为建设好高水平国际门户枢
纽，成都将着力构建联通全球通江
达海的战略大通道。“我们将通过
实施国际班列提能计划、数字“一
带一路”信息通道建设计划等五项
计划来推进这一战略大通道的构
建。”成都市政府副市长刘筱柳表
示。

根据《意见》，国际班列提能计

划是指通过构建以成都为战略支
点的四向铁路大通道，筑起以成都
为枢纽、联系太平洋和大西洋的新
亚欧大陆桥。其中，成都将加快经
攀枝花等地至缅甸皎漂港的铁路
建设，形成无须绕行马六甲海峡、
直接通达印度洋孟加拉湾的铁海
联运大通道。

《行动计划》则提出，深入实施
“蓉欧+”战略，打造以西向蓉欧快
铁为干线，以南向、东向国际铁海
联运、国际直达班列及国内互联互
通班列为支撑的国际班列体系，构
建以成都为亚欧中转枢纽的陆上
物流网。同时，稳定开行成都至东
盟地区的国际铁海联运班列，推动
开行成都至东盟地区的货运直达
班列，适时开通成都至中南半岛的
泛亚班列。

本报讯 （全媒记者 杨
瑾）近日，中远海运特运新
造 冰 级 36000 吨 多 用 途 船

“天佑”轮正式交船，在此
之前，“天佑”轮的另两艘
姊妹船“天恩”“天惠”已于
2017 年 底 相 继 投 入 营 运 。
至 此 ，包 括“ 北 极 航 运 先
锋”永盛轮在内，中远海运
特运 1A 冰级多用途船达到
4 艘，冰区航行实力进一步
增强。

近年来，随着中远海运
特运船队结构不断优化，
36000 吨级多用途船已成为
公司主力船型之一。天佑
轮 为 CCS Ice Class B1 冰
级，相当于劳氏船级社 LR
Ice Class 1A，该 冰 级 船 可
通 行 0.8 米 厚 的 当 年 冰 航
区。

据悉，“天佑”轮首航将
在国内港口装载风电设备等
货物，经北极东北航道前往
瑞典冰区港口，正式开启中
远海运特运 2018 年的北极
之旅。

本报讯 （全 媒 记 者 鄢 琦 记
者 陈珺）6 月 22 日，记者从湖北省
港航管理局获悉，湖北省政府近日
印发《船舶污染防治工作方案》（以
下简称《方案》），推动绿色航运发
展。

《方案》提出，到 2020 年，全省
所有港口完成船舶污染物接收转
运处置设施，建立船舶污染物体处
置联合监管机制，做好与城市市政
公共处理设施的衔接。在三峡坝
区建立待闸船舶污染物接收转运
处置体系，2019年开工建设临江坪

和枝江 2 个绿色水上综合服务区
（待闸锚地）和日处理 50 吨船舶污
染物的岸上接收处置设施，2020年
前建成 2个污染物转运码头。

《方案》还明确，到 2020 年，湖
北省主要港口 90%的港作船舶、公
务船舶靠泊使用岸电，50%以上已
建的集装箱、客滚和邮轮、3000吨级
以上客运码头具备向船舶供应岸电
的能力，同时，建成一批 1140 标箱
江海直达新船型，加快淘汰老旧落
后船舶，鼓励节能环保船舶建造和
船上污染物储存、处理设备改造。

本报讯 （见习记者 孙玮玥）
日前，由上海市交通节能减排研究
中心、上海市城乡建设和交通发展
研究院主编的《上海市绿色交通发
展年度报告（2017 版）》正式发布，
以大数据展示绿色交通发展现状。

报告显示，受全球航运市场形
势好转因素推动，2017年在沪航运
企业能耗总量为 972.0万吨标准煤，
同比增长 12.6%；船舶行驶速度加
快，单耗同比增长 2.2%。受港口吞
吐量增长和洋山港四期开通影响，
港口能耗为 42.5 吨标准煤，同比增
长 4.7%，但单耗同比下降 3.1%。

报告指出，上海绿色港口建设
继续加码。截至去年底，上海港已

建成规模以上岸基供电设备 13 台
套，覆盖 19 个泊位。同时，积极推
进 RTG（轮 胎 吊）“油改电”，已完
成 75%的 RTG 设备电动化改造，并
完成 20 台装置加装 RTG 能量回收
反馈装置。为鼓励企业建设、使用
岸电设施，2017年市节能减排专项
资金共安排 2011.518 万元对吴淞
邮轮港一期、洋山冠东一期岸电设
施建设给予补贴。

报告显示，上海严格实施船舶
排放控制区管控措施，截至去年
12 月，共开展船舶检查 5.9 万艘
次，燃油取样 1419 艘次，发现违章
船舶 728 艘次，查处燃油硫含量不
合格 288艘次。
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交通是国民经济的基础，是经济
社会发展的先行官。改革开放 40 年
来，我国交通运输面貌发生了翻天覆
地的变化，基础设施日益完善，群众出
行更加便捷，取得了举世瞩目的成就。

不忘初心，继续前进。在国新办
6月 22日举行的中外记者见面会上，
王淑芳等 5 位交通运输行业代表围
绕“与交通运输改革发展共成长”，
畅谈行业成就和个人经历，共话交通
运输行业 40年巨变。

王淑芳：北斗系统一定
能走出国门

“初到交通运输行业，大家都觉

得没有必要发展北斗。十几年走过
来，我们现在都因为用上了自己的卫
星导航系统而感到自豪。”令中国交
通通信信息中心导航中心副主任王
淑芳感触最深的，是人们对发展北斗
认识上的变化。

从事交通运输行业以来，王淑芳
一直致力于推动北斗产业化发展和
交通运输信息化建设，她牵头实施军
民融合项目北斗民用示范工程，建设
管理重点营运车辆联网联控系统等
交通行业重点工程，获省部级科技进
步奖 9项。

“现在，从人们日常用的手机导
航，到卫星电话，北斗系统已经跟老
百姓的生活息息相关。下一步北斗

会进一步提升服务精度，甚至达到毫
米级。”王淑芳介绍说，如今，北斗系
统已经向国际延伸，2014 年被列为
国际海事第三个全球系统，将来一定
会走出国门，和 GPS一样成为全世界
的、全方位服务的导航系统。”

姚泽炎：引航折射长江
航运巨变

有人说，引航员比大熊猫还要珍
贵，那是因为我国持有引航员证书的
在职引航员总共只有 2000多人。

被誉为“金牌引航员”“水上国门
形象第一人”的长江引航中心高级引
航员姚泽炎就是这类特殊人群中的

一员。从业 30 多年来，他在长江上
引领了来自 60 多个国家和地区的各
类船舶 7000 多艘次，这个数字相当
于改革开放初期 4 年进出长江外轮
数量的总和；引航里程 72 万多公里，
相当于绕地球跑了 18 圈，同时他也
创造了 33 年安全引航无事故，服务
零投诉的纪录。

“我亲身经历了长江航运的历史
巨变。”姚泽炎感慨地说，80 年代初，
几天轮到引一艘船，现在每天引一至
两艘船。那时候的船只有 1—2 万
吨，现在都能引 10—20 万吨的船。
最近我引航了一艘世界上最大的 40
万吨级矿砂船出长江，这在以前是不
可想象的。 （下转第 4 版）

他们，与交通运输改革发展共成长
□ 全媒记者 沈尚

见证行业变迁 讲述奋斗经历

2020年湖北所有港口将建成
船舶污染物接收转运装置

近日，2018 年乌苏里江水上搜救政企联动
应急演练在鸡西市虎头港举办。

演练模拟2艘客船因船员操作失误发生碰
撞造成 1船进水 1船失火，多人遇险。事故发
生后，船公司组织开展自救，并向鸡西海事局
及相关部门报告。接报后，鸡西市立即按照水
上搜救应急预案启动应急响应，带领救援队伍
和设备赶赴事故现场，全面展开抢险救援。

图为演练现场。 郑钧元 摄

烟台首家国际海运快件中心启用
日韩快件将实现“空运时效、海运价格”

上海：大数据展示
绿色交通发展成效

扩大开放 成都构建联通全球
通江达海战略大通道
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艘 本报讯 （通讯员 刘玉宝）6
月 24 日，随着江苏镇江五峰山大
跨越最后一根 220 千伏过江电缆
顺利落下，江苏海事局实施的最
大 规 模 封 航 行 动 宣 告 结 束 。 为
保障工程顺利进行，从 6 月 12 日
起，江苏海事部门先后进行六次

封 航 ，从 南 京 到 张 家 港 长 江 200
千米范围内设置了 16 道拦截线，
总计调动 240 多艘次船艇。

镇江海事局交管中心的统计
数 据 显 示 ，施 工 区 域 内 ，每 天 过
境的超过 110 米的大型船舶有一
百七十余艘。高峰时，一个小时

过境二三十艘，还有京杭大运河
出来的“一条龙”船队。

镇江五峰山过江电缆拆除完成 长江封航解除

将于7月1日起正式实施

第五批便利船员服务清单公布


